

LA CHISPA

Semanario Satírico-Republicano

ANUNCIOS Y COMUNICADOS
Precios convencionales

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

SUSCRIPCIÓN
En Valdepeñas, un mes. 0'25 peseta.
Fuera, trimestre. 1'00 id.
Pago adelantado.

NUMERO SUELTO

5 CÉNTIMOS

Atrasado 25
25 ejemplares

90 CÉNTIMOS

Toda la correspondencia al Administrador, Cristo, 18.

NUM. 9.

AÑO I.

Valdepeñas 28 de Octubre de 1905

Se alquilan

Unas cuantas docenas de estómagos.

En la Redacción de este periódico NO se puede dar razón.

AL NUEVO MUNICIPIO

Nosotros que á nadie combatimos por sistema, que respetamos en todo lo que valen y en lo que representan á las personas, nos dirigimos hoy al nuevo Municipio y en su representación al nuevo Alcalde, cabeza visible de esta entidad.

Y nos dirigimos á él, sin abrogarnos representaciones de las cuales carecemos, pero sí que creemos desde luego contar con el asentimiento de la opinión pública y con el beneplácito de aquellos hombres y entidades que libremente piensan.

Seremos los primeros en no regatearle los aplausos en todo aquello que lo merezcan, pero también seremos los que, con la frente alta y el mirar tranquilo, combatamos con energía y hasta sin piedad, todos aquellos asuntos que por su mediación sean ventilados á favor de particulares intereses, en perjuicio del bien general.

Hoy por hoy queremos llegar á su conocimiento por conducto nuestro la situación del Depósito de Carnes, eterno asilo de ratoniles familias, excelente foco de peligrosas enfermedades, y queremos que se construya, ó por lo menos se reforme su actual situación.

Queremos que desaparezca el Monjuich en miniatura llamado *Perrera*, pues que este sitio es impropio de poblaciones como Valdepeñas.

Pedimos la anulación completa del viejo Cementerio, y que se aproveche el construido recientemente ó se edifique uno nuevo, si el construido no ofrece las necesarias garantías.

Queremos también se establezca un número suficiente de Escuelas que atiendan debidamente la enseñanza.

Esperamos también se celebren las sesiones reglamentarias y recomienden á los Sres. Concejales acudir con puntualidad á las mismas.

También pedimos se ejerza una extremada vigilancia en contrastar las Pesas y Medidas de los vendedores ó comerciantes en cualquier género.

Esto es lo que hoy por hoy esperamos ver realizado por ese nuevo Municipio, al mismo tiempo que esperamos de los Concejales republicanos secundar esta campaña, pues será en bien del Partido y del Pueblo, pues nosotros lo sacrificaremos siempre todo en bien de la Justicia y de la Verdad.

La verdad en su lugar

Después de una activa campaña de oposición contra el caciquismo, realizada aquí en Valdepeñas, con riesgo y exposición de mi vida, continuada en Madrid en donde no he tenido momento de reposo, voy á hacer el balance, ó mejor dicho, á sintetizar lo que está ocurriendo.

La campaña iniciada por LA CHISPA, no puede negarse que ha sido enérgica, radical si cabe, pero basada en la razón sin rebasar los límites de la prudencia.

Que hemos obtenido el triunfo, también es innegable, consúltese á las personas sensatas é imparciales y seguramente que

dirán con nosotros, que si este caciquismo se ha sepultado en la sina de su propia obra, ha sido debido en su mayor parte á nuestra campaña.

Pero viene aquí lo importante del caso, que sería cómico sinó fuera de un trágico subido; se dice por aquellos políticos estomacales que no pueden resignarse á la derrota, que nosotros somos egoistas y que bajo el título de republicanos estamos haciendo campaña Prietista, ó liberal.

Y no es esto todo lo grave, si no que hay republicanos de corazón, republicanos de abolengo y convicción, que pudieran ser un día sorprendidos en su buena fé por semejantes patrañas.

Viene después de estas fantásticas invenciones, un periódico local, *El Trabajo*, y nos dirige desde su artículo de fondo acusaciones y cargos, pero cargos y acusaciones insidiosas y péfidas, tan mal intencionadas y tan molestas, que tratan de dividirnos pidiendo al Partido republicano que desautorice nuestra voz.

Y habla de históricas carcajadas nuestras, comparándolas con la industria, crédito y cosechas de estimados correligionarios; y así, de patraña en patraña, censura nuestra hermosa campaña, llamándola cuentos y chismes de vecindad.

Y se habla por ahí de empleados que tenemos en el Municipio, y se habla de contubernios y quizá no falten correligionarios que den su asentimiento á ciertas campañas, y hasta se pone en entredicho la protección ó apoyo que el partido nos presta.

¡Qué digo correligionarios! Pudierá darse el caso, porque ya tan acorrimbrados estamos al desengaño que lo prevenimos todo, que hubiera revolucionarios exaltados, demagogos furibundos, que dentro de su furia y su exal-

tación pidieran la desaparición de LA CHISPA, aunque solo fuera modestamente y por el foro y hasta la guillotina para los que en ella escribimos, en premio á nuestra heroica y justa campaña.

Y quién sabe si algunos que llevan la fiebre revolucionaria en su corazón y el ardor de la revuelta en su conciencia, llegara un día en que sustados de nuestras campañas pidieran en vez de la emancipación social, un hábito de Franciscano.

Hablemos claro, y á fuer de republicanos sinceros y honrados, digamos al pueblo cuál es nuestra situación dentro y fuera del partido.

Somos un periódico republicano autorizado por nuestro digno Jefe local Sr. García Caminero en carta que se publicó á la cabeza de nuestro primer número, contamos con el apoyo moral, íntegro de la plana mayor y del estado llano de nuestro partido, y en ocasiones, y cuando lo hemos pedido, también con el apoyo material.

No quiere esto decir que el Partido nos tenga en su totalidad como órgano oficial del mismo, dentro de breves días la opinión y nosotros veremos (con gusto desde luego) la aparición de un alterno titulado *El Porvenir*, periódico perfectísimamente legal, con Consejo de Administración y todo, que hará campañas serias; dicho periódico será republicano indiscutible.

Por eso nosotros vamos á evitar que existan republicanos tan inocentes como nosotros, más instruidos que nosotros, más antiguos en el partido que nosotros, que estén mal informados de nuestra conducta y que crean que por este camino no conseguiremos nada.

Esta es nuestra situación, nuestra actitud está definida en estas

palabras: servir á la Patria, á la República y á Valdepeñas.

Cayetano Molina.

Monarquía y República

—«No, democracia y Monarquía son incompatibles, y lo son fundamentalmente, radicalmente. Todavía puede darse en la Historia el caso excepcional de Inglaterra. Pero es que en Inglaterra no hay Borbones; pero es que en Inglaterra hicieron su gran revolución en 1640; pero es que en Inglaterra existe de hecho, si no de derecho, una República. Es imposible el ayuntamiento de esos principios antitéticos: Monarquía y democracia. El uno tiene por base la herencia, el otro la elección y la soberanía nacional; el uno es el poder anterior y superior á la voluntad del pueblo hecha carne; el uno es el pasado con todo su peso muerto; el otro es el presente y el porvenir; el uno es Maximiliano de Querétaro, el otro es Washington en el Capitolio; el uno es Suiza y es Francia y es la América libre é independiente, el otro es Rusia y es Turquía y es China, es Marruecos y es el Dahomey; el uno es el progreso que avanza, el otro es la reacción que se resiste; el uno es en España la Inquisición, el otro es en Francia la Declaración de los Derechos del Hombre; el uno se condensa en el Tratado de París, el otro en la emancipación de un mundo; el uno es el gobierno de los menos aptos y de los privilegiados, el otro es el gobierno de los mejores; el uno es el derecho divino de los reyes, aunque atenuado por los tiempos; el otro es el único sistema compatible con la dignidad humana.»

Nicolás Salmerón.

Una Carta

El Diputado á Cortes por Valencia

Sres. D. Cayetano Molina, don Simón González, D. Blas Navarro y D. Angel Grande.

Queridos amigos: Mil gracias por su carta.

Desde luego estoy á sus órde-

nes y leo LA CHISPA con sumo gusto cuando llega aquí, que no es siempre.

A sus órdenes y espero la información para leerla en el Parlamento.

Salud á todos y abrazos de su afectísimo

Rodrigo Soriano

Libertad, Igualdad, Fraternidad

Dedicado á D. Luis Blanco Soria.

Libertad, Igualdad, Fraternidad: Emblemas, queridos ciudadanos, ante los cuales se vislumbra un horizonte más despejado que el que hoy nos abruma con las densas nubes y miasmas de esclavitud que nos rodean.

Al expresar sus ideas este modesto artesano, no le gafa el móvil de recibir aplausos de los correligionarios que le rodean, sino decir lo que le dicte su corazón, demostrando el patriotismo que heredó del autor de su existencia.

¡Qué multitud de ideas se aglomeran á mi cerebro en este momento!...

¡Qué cuadro tan triste pasa ante mi vista con la rapidéz del rayo!

¡Qué oprimido se siente mi corazón recordando el deplorable estado de nuestra querida patria!

¡Cuántos hogares que podían disfrutar felicidad completa, estarán inundados de lágrimas!

¡Cuántos padres honrados gemirán en la miseria, por no tener donde ganar un pedazo de pan para sus hijos que, de no cambiar nuestra triste situación, sufrirán mañana la misma suerte que ellos!

Cuánto mejor sería, que al mismo tiempo que se esfuerzan en ganarles ese pedazo de pan, se esforzaran en labrarles un lisonjero porvenir.

¿Cómo se consigue esto? No vendiendo su voluntad por 25 miserables pesetas y dando su voto á la República, que es el único gobierno que en las actuales circunstancias puede salvarnos; el faro del progreso hacia el cual debe dirigirse el naufrago en la tenebrosa noche de la ignorancia y el fanatismo.

¿Queréis ser esclavos el resto de vuestra vida? ¿Queréis legar á vuestros hijos ese yugo tan odio-

so que hoy nos oprime? ¿Queréis ver vuestros pocos bienes chupárselos por completo esas sanguijuelas repugnantes que imperan en nuestra afligida nación? ¿Queréis ver asolados vuestros productivos campos?

¿Queréis ver muerta totalmente nuestra rica agricultura?

Pues si no os burlais con entero corazón de las amenazas y engaños, de esos que fingen daros el abrazo fraternal y es el beso de Judas y no seguís el itinerario que os dicte vuestro corazón, vereis á pasos agigantados vuestra definitiva ruina.

¿No recordáis cuando esta gloriosa nación estaba en todo su apogeo, el heroísmo de Padilla y Lanuza, que supieron defender á costa de su vida la libertad é independencia de nuestra hoy cadavérica nación?

Pues si no olvidais á aquellos Mártires y en vuestras venas queda aún una gota de aquella sangre noble y generosa, debéis morir antes que consentir ser más tiempo esclavos?

¡Si aquellos héroes lucharon en un siglo de ignorancia y oscurantismo por la libertad de su pueblo.... ¿Qué debemos hacer nosotros en un siglo que el fanatismo se bambolea como ruinoso castillo que albergó á señores Feudales?

Afanarnos por acabar de destruir esa exótica fortaleza y sobre sus ruinas erigir el más suntuoso templo á la libertad y el progreso.

Contemplar esa noble y generosa hada que invisiblemente se cierne sobre nosotros; ver con toda la fé del corazón esa hermosa y simpática figura que se llama República, y volver la vista al otro lado y mirar esas bandadas de buitres negros que nos rodean y contemplar la nobleza del hada con la voracidad de las aves de rapiña.

La República es la espléndida luz del sol que esparce sobre la tierra sus magestuosos rayos de luz, esgrimiendo en una mano la espada de la ley y sosteniendo en la otra el peso de la justicia.

En cambio la bandada que dije anteriormente, es la que quiere echarnos un dogar al cuello, el cual es necesario romper al grito sacrosanto de libertad.

Quizá que al pasar la vista por este artículo algún ignorante ca-

tequizado por la voluntad de algún cacique, diga con repugnante cinismo «que en vez de escribir estas líneas piense en manejar los cepillos,» pero si así es, en vez de odiarle le compadezco y digo: Que el que hoy expresa sus ideas de un modo tan sencillo, sin figuras retóricas ni filosóficas, tendrá mañana la más firme constancia para no desistir de las ideas que hoy profesa, y con su pequeña ayuda conseguir que algún día impere la República, para que nos albergue á todos bajo su manto independiente y generoso.

No desmayéis queridos colegas porque en las anteriores elecciones nos han vencido nuestros adversarios, pues según mi pobre opinión el triunfo moral es totalmente nuestro, porque sacar una minoría tan respetable como nosotros hemos sacado sin promesas que quizás no se podrían cumplir y sin mezquinas amenazas, es una gloria para nosotros.

Así es, amados ciudadanos, es necesario en defensa del partido que hoy abrazamos con tanto entusiasmo, que mañana rechacemos con firmeza las promesas, ofertas ó amenazas que nos pudieran hacer para la próxima elección y todos unidos llegaremos á triunfar alguna vez, nombrando un Representante en las Cortes, que además de su honradez no sea jamás maniquí de la voluntad de ningún cacique.

¿Qué creéis que lograrán centenares de incautos que tienen ante su vista una venda que les impide ver la luz de la verdad? Logran si nuestro constante esfuerzo no contrarresta sus pobres ideas, que mañana suban al poder los que en vez de abolir mil cosas perjudiciales para nuestra nación, quiere el impuesto de alcoholes para concluir de dejar á nuestra pobre patria convertida en un vasto extenso cementerio.

Por lo tanto, queridos correligionarios, honrados artesanos que apenas podéis ganar para el sustento; infelices braceros que regais diariamente los productivos campos con el sudor de vuestras frentes y sin embargo estáis abatidos bajo el peso de la desgracia, asociad todos con entero corazón á la idea que expresa este humilde artesano que hoy escribe este rudo trabajo, y todo nosotros llevaremos adelante la idea

que germina en nuestro cerebro y al grito sacrosanto de libertad, haremos que impere la República.

Del mismo modo que en épocas remotas lograron arrojar á los árabes de nuestra querida patria los héroes de aquel siglo de oro, clavando el estandarte ó enseña del Cristianismo en la cúspide de las torres de la Alhambra de Granada, así lograremos nosotros á costa de nuestra existencia clavar una invencible bandera con este lema. Libertad, Igualdad y Fraternidad.

Ramón Carrasco y Ortíz.

Sobre Elecciones

Se acercan las elecciones de Concejales, y según nuestras noticias, aspiran á dicho cargo casi todos los analfabetos de Valdepeñas.

Se presentará también una candidatura de los elementos monárquicos, que será con razón una candidatura de altura.

El Prisco se presentará como defensor de los intereses vinícolas; en representación del capital, irá Máquis; en una palabra, se presentan los hombres que quedan de prestigio en la política valdepeñera.

Las candidaturas serán hechas de color lila.

Hasta hoy es la combinación que nosotros sabemos, en el número próximo enteraremos al pueblo de las sorpresas que se preparan.

AMOROSA

¡Qué bella la aurora recorre los cielos
 tiñendo el espacio de grana y azul!
 ¡Qué puras, qué ufanas despiertan las flores
 al beso amoroso del aura y la luz!
 ¡Qué hermoso es el día!
 ¡Qué hermosa eres tú!
 ¡Qué tierna, qué dulce, vibrando en los aires,
 del ave resuena la amante canción!
 ¿Qué grata es la brisa que mueve las hojas
 y blandos perfumes esparce en redor
 Qué grande es tu dicha!
 ¡Qué grande es mi amor!

J. Tolosa Hernández.

Un aplauso

Lo damos al exalcalde señor Molina, y al alcalde actual señor Nieva por su comportamiento

en nuestra petición referente al Puente de la *Veguilla*.

En cambio, y nos duele hablar de esta forma, hemos de censurar acerbamente el proceder del ayudante de Ingenieros Sr. Rubio.

Dicho señor hace afirmaciones, que estarán de acuerdo con las doce reglas de enteros, y hasta con los tratados de Matemáticas que dicho señor posea, pero que no dicen nada en contra de las afirmaciones concretas y terminantes de los vecinos á la *Veguilla*.

Niega que haya subido el agua á la altura que los vecinos dicen ha subido, y no solamente esto, sino que sea porque tenga correspondencia con las altas esferas ó porque el intrínquis métrico se lo de todo resuelto, lo cuestión es que dice que las aguas no subirán arriba de donde él manifiesta.

Nosotros creemos todo lo contrario, por la experiencia y por las afirmaciones de los vecinos, que nos son muy respetables.

¡Quizá algún día, funestas consecuencias, vengán á reconocer nuestra razón!

En breve empezaremos á publicar una novela original de nuestro compañero de redacción Cayetano Molina, que llevará por título

PAMPANAS

novela que retrata fielmente las costumbres manchegas.

Se publicará en forma encuadernable.

Noticias y Chispazos

Bien hecho.—Un aplauso sincero cual se lo merece á la aristocracia de esta población por su apoyo á la infeliz forastera, parturienta

Para *El Trabajo*.—Leemos en el número 14 y en tercera plana un anuncio que empieza así:

Se venden.—Las personas, etc. etc.
 ¡Hombre por Dios! Véndase todo pero no retrocedamos á la época de la *trata*.
 Es el colmo.

Se nos dice que se presenta una candidatura anti-clerical para concejales. No sabemos los nombres que la compondrán.

Hemos oído como rumor que los H. II. Maristas van á establecer en breve en esta población una Fábrica de Navajas

de afeitarse, y un Almacén de Gorros de dormir.

La cuestión es aprovecharlo todo.

Una vez más recomendamos LA CHISPA, por su seriedad en tratar todos los asuntos.

Tabardillo.

TEATRO HERAS

Hoy sábado hace su debut la Compañía Cómico-Dramática dirigida por D. Ramón Palmero.

Pone en escena el grandioso melodrama en tres actos y un prólogo titulado *La Aldea de San Lorenzo*.

Terminando la función con el juguete cómico en un acto y en

Se ruega al público visite nuestro depósito para examinar los Lordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina

DOMÉSTICA bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir la otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee y costura.

Máquinas para Coser Singer

Pidanse catálogos ilustrados, se dan gratis. Todos los modelos á pesetas 2,50 semanales Depósito en Valdepeñas, Virgen, 6.

Colegio de Santa Teresa de Jesús

DE PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA

DOCE AÑOS DE EXISTENCIA

Establecido en Infantes (Ciudad-Real)

Fundador: D. Leonardo Calzada. Director: D. Bernardino Mesas

Ponemos en conocimiento del público que el plazo de matrícula para el próximo curso termina el 10 de Octubre y este Colegio dá principio á sus clases el primero de dicho mes.

También comunicamos, que este centro examina á sus alumnos en los Institutos de Madrid, Ciudad-Real y Baeza, siendo el padre ó interesado los que decidan designando el Instituto porque optan.

Merced al sistema de enseñanza que seguimos y á la experiencia que nos ha dado el estar nuestra vida toda consagrados á la enseñanza, hemos establecido un plan para obtener el título de bachiller en muy corto tiempo, combinando las asignaturas, difíciles con las fáciles y variando el número de ellas, según sea la convocatoria de Junio ó Septiembre, comprendido en un periodo de cinco años, cuatro ó tres, según que el alumno empiece los estudios á los diez años, once ó doce respectivamente.

HONORARIOS

Los alumnos internos abonarán en concepto de pensión y enseñanza, 575 pesetas por todo el curso de Octubre á Junio, pagadas 287'50 pesetas en la primera quincena de Noviembre y el resto en la primera de Mayo.

Alumnos externos abonarán 25 pesetas mensuales si pretenden hacer el grado en cinco años, y precios convencionales, si cursan asignaturas para hacerlo en cuatro ó tres respectivamente.

verso, que lleva por título *Noticia fresca*, del inspirado autor don Vital Aza.

Esperamos la asistencia del público.

PRECIOS DEL MERCADO

Candeal	13,75 pts. fanega
Gejar	13,25 » »
Trigo	13,25 » »
Cebada	8,50 » »
Abena	6,75 » »
Paja	1,00 » arroba
Vino tinto	2,50 » »
Id. blanco	2,50 » »
Queso	2,00 » »
Garbanzos pequeños	30 » »
Id. corrientes	8,00 » »
Id. superiores	12,00 » »
Patatas	1,10 » »
Acete	12'50 » »

IMP. DE JOSÉ HURTADO DE MENDOZA

Sección de Anuncios

Madrid, Barba y Comp.^a

Almacén de Hierro.—Depósito de Petróleo.—Ferretería.—Quincalla.—Paquetería y Coloniales.

3, ESCUELAS, 3

VALDEPEÑAS

LA CONSOLACIÓN

Fábrica de Harinas

SISTEMA DAVERIO

Toledo, Fernández y Madrid,
Barba y Compañía

Valdepeñas

Almacén de Quincalla, Paquetería
Y COLONIALES DE

Pedro de Lamoé Hijos

ANCHA, 25 Y DORMIDAS, 23
VALDEPEÑAS

Theobromina fosfalada LUQUE

Harina Alimenticia

Alimento completo para niños, ancianos y personas débiles.
De venta casa de

CAYETANO MOLINA
VALDEPEÑAS

Taller de Botería

DE

Aquilino Lucas Brieto

GIJON, 62

VALDEPEÑAS

Comisiones y Representaciones

De Pescados frescos y salados,
Frutas, Hortalizas y frutos del País

ULTRAMARINOS

ANGEL PIQUERAS

Plaza.—Valdepeñas

BLAS NAVARRO

FABRICANTE DE ROMANAS

HERRERIA Y CERRAJERIA

TRAVESIA DEL CODO

VALDEPEÑAS

Comisiones y Representaciones

de Pescados frescos y salados, frutas,
hortalizas y frutos del País

Vicente Ballesteros

PLAZA.—VALDEPEÑAS

Interesantísimo

Se pone en conocimiento del público,
que se encuentra entre nosotros el inteligente y afamado estuquista á fuego

D. José Sellerés (Catalán)

el cual ofrece sus esmerados trabajos, aún no conocidos en esta provincia; garantizándolos por su solidez, arte y duración, la mejor garantía de estos trabajos son los que en la población hay realizados por este inteligente artista, y que pueden ser apreciados y vistos por los que necesitan realizar alguna obra similar con esta clase de trabajos.

El estuco á fuego es la última palabra en ornamentación y arreglo especialmente en fachadas, portales y patios.

No fiarse de palabras, y sí fijarse en los hechos.

Avisar en casa de

CAYETANO MOLINA.

ALMACEN DE MADERAS

y Taller de Carpintería

Vicente Caravantes

20, Castellanos, 20.—Valdepeñas

Maderas del País y Extranjeras.

Especialidad en Tablones, Tablas y Tabletas de Soria, para construcción de Carpintería de taller.



Las candidaturas están hechas. Hasta hoy es la combinación que nosotros sabemos, en el número próximo enteraremos al pueblo de las sorpresas que se preparan.

Canciones de Amor

Poesías de Licer Muñoz, con un prólogo de D. Luis Esteso y López de Haro.

50 cénts. tomo

En breve se pondrá á la venta

No sabemos los nombres que la candidatura por su apoyo á la lista formada por D. José Sellerés, etc.

Se nos dice que se presenta una lista anti-clerical para concejales.

